
 الجمهوريـة العربيـة السوريـة
 ـــثــــــــــــــــــــــة البعـــــــــامعــــــــج
 ــومـــــــــــــــــــــمـــــــــة العــــــــــــميـــك

 ــاتـــــاضيــــــــــم الـريــــــــــــــــقسـ
 
 
 

 الخطيـة Sدراسـة فـي الفضـاءات 
 

 دت لنيل درجة الماجستير في الرياضيات البحتة اختصاص أع رسالة
 ) جبـر خطـي(

 
 

 
 

 إعـداد الطـالـب 
 عدنـان الطيبـاني

 
 إشـراف  

 
 الدكتـور حمـزة حاكمـي       الدكتـورة إيمـان الخـوجـة

 

 

2018

 1439 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 الممخــص

 الخطياختصاص الجبر البحتة في الرياضيات  الماجستيرأعدت لنيل درجة  رسالةممخص 
 بعنوان

 الخطيـةSي الفضـاءات دراسـة فـ
  إعداد الطالب
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في إدخال العديد من  مميماً لعدد كبير من الرياضين ,ولاتزال ,تعد حمقة المؤثرات الخطية لفضاء متجيي
ويأتي موضوع ىذه الرسالة في سياق دراسة حمقة . اص في نظرية الحمقاتالمفاىيم الجديدة في الجبر وبشكل خ

 المؤثرات الخطية لفضاء متجيي من وجية نظر جبرية مجردة. وىذه الدراسة تم تجزئتيا إلى ثلاثة محاور.
 

في المحور الأول تم اثبات أن حمقة المؤثرات الخطية لفضاء متجيي منتيي البعد ىي حمقة منتظمة بطريقة 
 يدة مستفيدين من التطور الكبير الذي نال دراسة حمقة الإندومورفيزمات لمودول في العقدين الأخيرين.جد

 

فييي المحييور الثيياني تييم إثبييات أن حمقيية الإنييدومورفيزمات لأي فضيياء متجيييي ىييي حمقيية شييبو جامييدة ذات أسيياس 
 معدوم. 

 

ىذا الإطار تم الحصول عمى نتائج جديدة تتعميق بشيكل خياص حمقات وفي Sفي المحور الثالث تمت دراسة 
 .nبحمقة الأعداد الصحيحة بالمقاس
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It's considered that, the ring of linear operators of a vector space 

is inspiring many mathematicians to introduce new concepts in algebra and rings 

theory. 
 

The object of this Dissertation is to study the ring of linear operators of vector 

space in an abstract algebra point of view. This studying is divided into three steps: 
 

- First step. It proved that the ring linear operators of finite vector space is a regular 

ring, using the great progress which achieved the ring of linear operator of vector 

space in the last two decades.  
 

- Second step. It proved that the ring linear operators of any vector space is a semi-

potent ring. 
 

- Third step. We study S rings and we have obtained new results related to ring of 

integers modulo n  particularly. 
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